

# PORTES, Revista mexicana de estudios sobre la Cuenca del Pacífico

Tercera época • Volumen 13 • Número 25 • Enero / Junio de 2019 • Colima, México

ISSN 1870-6800

25

UNIVERSIDAD DE COLIMA

# PORTES, Revista mexicana de estudios sobre la Cuenca del Pacífico

Tercera época • Volumen 13 • Número 25 • Enero/Junio de 2019 • Colima, México

## Universidad de Colima

**Mtro. José Eduardo Hernández Nava**  
Rector

**Mtro. Christian Jorge Torres Ortiz Zermeño**  
Secretario General

**Dr. Alfredo Aranda Fernández**  
Coordinador General de Investigación Científica

**Dr. José Ernesto Rangel Delgado**  
Director del CUEICP-CEAPEC

**Mtra. Vianey Amezcua Barajas**  
Coordinadora General de Comunicación Social

**Mtra. Gloria Guillermina Araiza Torres**  
Directora General de Publicaciones

**Dr. Ángel Licona Michel**  
Director de la revista

**Lic. Ihován Pineda Lara**  
Coordinador editorial de la revista

## Comité editorial internacional

**Dr. Hadi Soesastro** / Center for Strategic and International Studies, Indonesia.  
**Dr. Pablo Bustelo Gómez** / Universidad Complutense de Madrid, España.  
**Dr. Kim Won ho** / Universidad Hankuk, Corea del Sur.  
**Dr. Mitsuhiro Kagami** / Instituto de Economías en Desarrollo, Japón.  
**Dr. Xu Shicheng** / Academia China de Ciencias Sociales - Inst. de Estudios de América Latina, China.  
**Dra. Sanghee Jung** / Universidad Keimyung, Corea del Sur.  
**Dra. Sueyoshi Ana** / Universidad de Utsunomiya, Japón.

## Comité editorial nacional

**Dra. Mayrén Polanco Gaytán** / Universidad de Colima - Facultad de Economía.  
**Mtro. Alfredo Romero Castilla** / UNAM - Facultad de Ciencias Políticas y Sociales.  
**Dr. Juan González García** / Universidad de Colima - CUEICP-CEAPEC México.  
**Dr. José Ernesto Rangel Delgado** / Universidad de Colima - CUEICP-CEAPEC México.  
**Dr. Pablo Wong González** / Centro de Investigación en Alimentación y Desarrollo, Sonora.  
**Dr. Clemente Ruiz Durán** / UNAM - Facultad de Economía.  
**Dr. Víctor López Villafañe** / ITESM, campus Monterrey - Relaciones Internacionales.  
**Dr. Carlos Usanga Prieto** / UNAM - Facultad de Ciencias Políticas y Sociales.  
**Prof. Omar Martínez Legorreta** / Colegio Mexiquense.  
**Dr. Ernesto Henry Turner Barragán** / UAM, Unidad Azcapotzalco - Departamento de Economía.  
**Dra. Marisela Connelly** / El Colegio de México - Cent o de Estudios de Asia y África  
**Dr. Aníbal Carlos Zottete Allende** / Universidad Veracruzana - Centro de Estudios China-Veracruz  
**Dra. Alicia Girón González** / UNAM - Seminario Universitario de Estudios Asiáticos  
**Dr. Carlos Rodríguez Chávez** / UMSNH - Instituto de Investigaciones Económicas y Empresariales  
**Dr. Carlos Gómez Chñias** / UAM - Facultad de Economía  
**Dr. José César Lenin Navarro Chávez** / UMSNH - Instituto de Investigaciones Económicas y Empresariales  
**Dr. Eduardo Mendoza Cota** / El Colegio de la Frontera Norte - Departamento de Estudios Económicos  
**Dr. Cuauhtémoc Calderón Villarreal** / El Colegio de la Frontera Norte - Depto de Estudios Económicos  
**Dr. León Bendesky Bronstein** / Economic Research Institute, Washington, EU.

## Cuerpo de árbitros

**Dra. Genevieve Marchini W.** / Universidad de Guadalajara - Depto. Estudios Internacionales.  
**Mtro. Alfonso Mercado García** / El Colegio de México y El Colegio de la Frontera Norte.  
**Dr. Fernando Alfonso Rivas Mira** / Universidad de Colima.  
**Dr. Alfredo Román Zavala** / El Colegio de México.  
**Mtro. Saúl Martínez González** / Universidad de Colima.  
**Dra. Susana Aurelia Preciado Jiménez** / Universidad de Colima.  
**Dr. Roberto Escalante Semerena** / Universidad Nacional Autónoma de México.  
**Dra. Melba Eugenia Falck Reyes** / Universidad de Guadalajara - Depto. Estudios del Pacífico.  
**Dra. Kirstein Appendini** / El Colegio de México.  
**Dra. Emma Mendoza Martínez** / Universidad de Guadalajara.  
**Dra. María Elena Romero Ortiz** / Universidad de Colima.  
**Dr. Jürgen Haberleithner** / Universidad de Colima.  
**Dr. Ángel Licona Michel** / Universidad de Colima - Facultad de Economía.  
**Dr. Francisco Javier Haro Navejas** / Universidad de Colima - Facultad de Economía.  
**Dra. Maricela Mireya Reyes López** / Universidad de Colima - CUEICP-CEAPEC.  
**Dr. Samuel Fernando Velarde** / Instituto Tecnológico de Ciudad Juárez - Departamento de Ciencias Económico Administrativas.  
**Dr. Juan Felipe López Aymes** / UNAM - Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias.  
**Dr. Daniel Lemus Delgado** / ITESM, Campus Guadalajara - Centro Asia Pacífico, México.  
**Dra. Gabriela Correa López** / Universidad Autónoma Metropolitana - Depto. de Economía.  
**Dr. Carlos Alfonso Macías Valadez Elías** / Universidad Hankuk de Estudios Extranjeros - Departamento de Interpretación y Traducción de Español, Corea del Sur.  
**Dr. Nam-Kwon Mun** / Universidad Hankuk de Estudios Extranjeros - Departamento de Español, Corea del Sur.  
**Dra. América Ivonne Zamora Torres** / Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo - Instituto de Investigaciones Económicas y Empresariales.  
**Dra. Alba Eritrea Gámez Vázquez** / Universidad Autónoma de Baja California Sur - Departamento de Economía.

**Índices a los que pertenece:** Sistema Regional de Información en Línea para Revistas Científicas de América Latina, El Caribe, España y Portugal (LATINDEX).  
**Bases de datos a los que pertenece:** Citas Latinoamericanas en Ciencias Sociales y Humanidades (CLASE).  
EBSCO/México.  
Red Iberoamericana de Innovación y Conocimiento Científico (REDIB) / España.  
Directory of Open Access Journals (DOAJ).

**PORTES, revista mexicana de estudios sobre la Cuenca del Pacífico**, Tercera época, Volumen 13, Número 25, Enero / Junio de 2019, es una publicación semestral de difusión e investigación científica del Centro Universitario de Estudios e Investigaciones sobre la Cuenca del Pacífico y del Centro de Estudios de APEC (CUEICP-CEAPEC) de la Universidad de Colima. Av. Gonzalo de Sandoval 444, Col. Las víboras C.P. 28040, Colima, Col., México. Teléfono (+ 52) (312) 31 6 11 31, ext. 47801. [www.portesasiapacifico.com.mx](http://www.portesasiapacifico.com.mx), [portes@uacol.mx](mailto:portes@uacol.mx). Editora responsable: Myriam Cruz Calvario. Corrección del inglés: Yul Ceballos. Reservas de Derechos al Uso Exclusivo No. 04-2016-112817440400-102 y 01-2016-112111044600-203, ISSN 1870-6800. Impresa por la Dirección General de Publicaciones de la Universidad de Colima, Av. Universidad 333, Col. Las Víboras, C.P. 28040. Colima, Col., México. Teléfono (+52) 312 31 6 10 00, ext. 35004. Este número se terminó de editar en enero de 2019.

Las ideas expresadas en los artículos e investigaciones son responsabilidad de los autores y no reflejan el punto de vista del CUEICP-CEAPEC o de la Universidad de Colima.

El CUEICP y el CEAPEC auto izan la reproducción parcial o total de los materiales presentados aquí, siempre y cuando se dé crédito al autor y a la revista sin fines de lucro.

# **Revisión histórica del aporte del sudeste asiático a la cooperación sur-sur: Los casos de la ASEAN y Tailandia**

## **A Historical Perspective of the Southeast Asian Contribution to South-South Cooperation: The Cases of ASEAN and Thailand**

*Yair Candelario Hernández Peña<sup>1</sup>  
Kenia María Ramírez Meda<sup>2</sup>*

---

### **Resumen**

La cooperación sur-sur (CSS) es una modalidad de cooperación internacional compuesta, a su vez, por tres pilares: el de diálogo político, el de la firma y concertación de acuerdos comerciales y de integración, y el de la cooperación financiera y técnica (Díaz, 2015); llevada a cabo por los países en desarrollo, muchos de ellos se localizan geográficamente en el sur global.

Históricamente la CSS se ubica en tres momentos: el primero surgido en 1955 en la Conferencia de Bandung, Indonesia, y liderada por países de África y Asia, tal momento buscaba posicionamiento político ante un contexto de descolonización y de Guerra Fría, en cuyo periodo se desarrollan sucesos llevados a cabo por países que pretendían un nuevo orden económico internacional; luego surge un segundo momento en 1978 con el del Plan de Acción de Buenos Aires, el cual viene de la mano de sucesos de crisis económica y, por tanto, la visión que se plasma por los países que asisten al evento de Naciones Unidas que fa-

<sup>1</sup> Profesor en la Universidad Autónoma de Baja California. Mexicali, Baja California, México. Email: yair.hernandez@uabc.edu.mx.

<sup>2</sup> Profesora-investigadora de la Facultad de Ciencias Sociales y Políticas de la Universidad Autónoma de Baja California. Mexicali, Baja California, México. Email: kenia@uabc.edu.mx.

cilita dicho Plan es meramente de asistencia técnica; finalmente el tercer momento aparece después del año 2000, cuando vuelve a resurgir junto a la cooperación técnica, económica y financiera, así como un nuevo diálogo político (más incluyente y multidimensional) y donde la cooperación no se entiende solamente en el ámbito de la economía. Entonces, en este artículo se propone revisar las aportaciones de los países del sudeste asiático —tanto agrupados en organizaciones con historia como la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN, por sus siglas en inglés) o mediante casos como el de Tailandia, que registra en 1953 las primeras formas de CSS—, que permitan determinar el aporte de esta subregión, tanto en la práctica como en el discurso a la historia de la CSS, pues es una subregión que muchas veces se olvida en la literatura de la cooperación internacional. Ello mediante un enfoque histórico y con revisión documental sobre literatura especializada.

### **Palabras clave**

Cooperación sur-sur, sudeste asiático, Tailandia, ASEAN.

### **Abstract**

South-South cooperation (CSS) is a form of international cooperation, composed in turn of three pillars; the pillar of political dialogue, that of the signing and conclusion of trade and integration agreements, and the last one of financial and technical cooperation (Díaz, 2015); carried out by developing countries, many are geographically located in the Global South. Historically, the CSS is identified by three moments in time, the first emerged in the Bandung Conference, Indonesia in 1955, and was led by countries from Africa and Asia. Such a moment sought political positioning in a context of decolonization and Cold War. In this period a series of events carried out by countries seeking a New International Economic Order are carried out; then a second moment arises, with the Plan of Action of Buenos Aires in 1978, which comes accompanied by events of economic crisis, therefore the vision that is shaped by the countries that attended the United Nations event which facilitates said Plan, is a vision merely of technical assistance; and finally, the third moment appears after the year 2000, when it resurfaces, along with technical, economic, and financial cooperation, as well as a new political dialogue that is different, more inclusive and multidi-

mensional, in which cooperation is not only understood in the field of economics.

Thus, this article, proposes to review the contribution of Southeast Asian countries, both grouped in organizations with history such as the Association of Southeast Asian Nations (ASEAN) or through cases such as Thailand, which registers, in 1953, the first forms of SSC; to determine the contribution of this subregion both in practice and in the discourse on the history of SSC, since it is a sub-region that is often forgotten in the literature of international cooperation. This is through a historical approach and with a documentary review of specialized literature on the subject.

### **Keywords**

South-South cooperation, Southeast Asia, Thailand, ASEAN.

### **Introducción**

El sudeste de Asia cada vez tiene mayor protagonismo en las agendas exteriores de los países, y ha ido presentando, a lo largo del tiempo, un destacado desarrollo y crecimiento económico que lo posiciona como un objeto de estudio relevante.

Ante la poca información sobre el tema, este artículo estudia las aportaciones que los países del sudeste asiático en materia de CSS, a través de un enfoque histórico y mediante la revisión documental. En este sentido se pretende responder a la pregunta ¿cómo ha sido la CSS llevada a cabo por los países del sudeste asiático? Para ello cabe mencionar que la CSS es definida como:

Una manifestación de solidaridad entre pueblos y países del Sur que contribuye al bienestar de las poblaciones, su independencia colectiva y el logro de los objetivos de desarrollo acordados internacionalmente. [...] Se lleva a cabo a través de un marco de colaboración amplio en las esferas política, económica, social, cultural, medioambiental y técnica (ONU, s.f.)

Como primer acercamiento, en un primer apartado, definiremos a qué nos referimos con sudeste asiático, donde sin entrar al debate de por qué es o no una región o subregión se describirán sus características principales. Posteriormente y para un mejor entendimiento, en la sección *Breve referente histórico y conceptual sobre la CSS* se define dicho término y se destaca su origen, evolución y filosofía principal.

Un tercer apartado aborda los aportes de la región en cuanto a CSS, específicamente los casos de ASEAN y Tailandia, asimismo se realiza una esquematización sobre la CSS por momentos históricos, lo que da pie al último apartado, donde se concluye el trabajo con reflexiones finales y hallazgos principales.

## **Contextualización de la subregión**

Cabe señalar que no es menester de esta investigación entrar en el debate respecto al concepto de sudeste asiático y los elementos que comparten o deberían de compartir los países que son categorizados en este término; sin embargo, para poder abordar el tema es necesario realizar una contextualización de la zona de referencia a la cual pertenecen y se enmarcan los Estados y actores, objeto de estudio de este artículo, con el fin de conocer sus particularidades y analizar si éstas ejercen una influencia importante en las formas en que ejercen la CSS. En este sentido y de manera muy clara, Antolínez *et al.* (2011: 85) abordan la complejidad de realizar un análisis a un conjunto de países con características como las de esta región, puesto que el simple criterio de su geografía y posicionamiento continental no aporta suficientes elementos para su comprensión, aunado al hecho de que se trata de una región heterogénea en términos culturales, étnicos y religiosos, y no existe homogeneidad en los modelos económicos dominantes en cada uno de los países, ni en su forma de inserción en los mercados internacionales.

De manera general se tiene que el sudeste asiático es una región que integra una geografía muy diversa, conformada principalmente por la península de Indochina y dos archipiélagos con miles de islas. Integra Estados de gran extensión territorial tales como Indonesia, Myanmar y Tailandia así como micro-estados como Brunei, Singapur y Timor Oriental.

Retomando lo expuesto por Florencia (2011), quien afirma que esta región se compone por 11 países con muchas diferencias entre sí: Birmania, Brunéi, Camboya, Filipinas, Indonesia, Laos, Malasia, Singapur, Tailandia, Timor Oriental y Vietnam.

A pesar de la gran heterogeneidad de la región, existe una identidad común de la región, altos niveles de cooperación política y económico intrarregional desde los años noventa, además se consolidó la noción del sudeste asiático como región, al crearse la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN).

La ASEAN, fundada en 1967, cuenta actualmente con 10 países miembros: Indonesia, Malasia, Filipinas, Singapur, Tailandia, Brunei, Vietnam, Laos, Camboya y Myanmar:

Con objetivos y propósitos orientados a la cooperación en los ámbitos económico, social, cultural, técnico, educativo y de otra índole y en la promoción de la paz y estabilidad de la región mediante el respeto permanente a la justicia y el estado de derecho y la adhesión a los principios de la Carta de Naciones Unidas (ASEAN, s.f.).

Cabe mencionar que, aunque esta región destaca por ser compleja al abarcar países tan distintos —cultural, ideológica y políticamente—, lo que la hace importante es que se trata de una eminente voluntad de Estados, prospera económicamente y con gran tendencia a la cooperación.

### **Breve referente histórico y conceptual de la cooperación sur-sur**

Como es sabido, la CSS surgió como contraposición al predominio de las relaciones norte-sur en la cooperación internacional, puesto que se caracterizaban por ser relaciones asimétricas.

Como bien señala Ayllón (2009: 191), no es posible aludir a este concepto y entender su lógica sin hacer referencia al surgimiento de la conciencia del sur y su manifestación en las relaciones internacionales a partir de la Conferencia de Bandung en 1955, puesto que es en este contexto en el que surge la solidaridad entre los países en desarrollo como una herramienta y objetivo, convirtiéndose así en el punto de inicio del diálogo político entre estos países que puso en manifiesto la necesidad de articulación para minimizar las asimetrías del sistema internacional presente en la Guerra Fría. De tal manera que se pretendía obtener mayor poder de negociación en los foros multilaterales, reforzar relaciones bilaterales existentes y gestionar nuevas relaciones alejadas de la dimensión norte-sur que marcaba una orientación política y geoestratégica en las políticas de ayuda al desarrollo, basadas en el autointerés de las principales potencias de la época.

Tras una serie de eventos y demandas encaminados a esta nueva orientación de las relaciones internacionales, en 1978 se llevó a cabo en Buenos Aires, Argentina, la Conferencia Mundial sobre Cooperación Técnica entre Países en Desarrollo (CTPD),

donde —como resultado final— los países asistentes adoptaron el Plan de Acción de Buenos Aires y se consolidó el concepto de CSS. En palabras de Colacrai *et al.* (2009: 8):

Una singularidad de la reunión de Buenos Aires en 1978 fue la laxitud o amplitud con la que se definieron las propiedades de la CTPD. De alguna manera se abrió el camino para que la relevancia de la cooperación técnica radicara no sólo en su contenido, sino en el simple hecho de implicar una actividad conjunta entre los gobiernos de la región.

Por ello el Plan de Acción de Buenos Aires se considera un elemento clave para la consolidación de la CSS, puesto que es la primera vez que se alude al término de *cooperación horizontal* y se hace hincapié en la cooperación entre países en desarrollo.

De esta manera se demostró la importancia de las colaboraciones y cooperaciones en la región, valorando la importancia de las relaciones sur-sur, además incorporó en su práctica principios básicos de las relaciones internacionales.

Lo que dio como resultado que la CSS surgiese como una modalidad de la cooperación internacional con características propias, entre ellas su principio de incondicionalidad de la ayuda, destaca por su posibilidad de generar ganancias para ambas partes en la relación de cooperación. Ayllón (2009: 192) señala las siguientes:

La no interferencia en asuntos internos; la mayor sensibilidad a contextos específicos; la igualdad entre países socios; el respeto a su independencia y a la soberanía nacional; la promoción de la auto-suficiencia; la diversificación de ideas, abordajes y métodos de cooperación; la ausencia de condicionalidades explícitas; la preferencia por el empleo de recursos locales que genera elementos más amplios de apropiación; su mayor flexibilidad, sencillez y rapidez de ejecución; su carácter “desvinculado” al no implicar compra de bienes y servicios en el país oferente; la adaptación a las prioridades nacionales; la preservación de la diversidad y la identidad cultural y, entre muchos otros atributos, su menor coste y mayor impacto.

Así, en palabras de Oddone y Martin (2014: 82), la CSS se fundamenta:

En la asociación horizontal entre países que enfrentan desafíos de desarrollo similares a nivel nacional y glo-

bal, lo que facilita la adecuación de las demandas a una serie de necesidades comunes y sus respuestas a través del intercambio de conocimientos, estrategias y prácticas, así como en la mejora general de capacidades institucionales en condiciones de reciprocidad y respeto, toda vez que el aprendizaje mutuo permite compartir modelos de gestión ya implementados por otros pares.

Sin embargo, como bien señala Ranucci (2016), en el contexto de los noventa donde se da fin de la Guerra Fría, hay un evidente avance de la globalización, pues los países comienzan a implementar políticas neoliberales y, ante los graves problemas económicos de los países en desarrollo, se diluyen los esfuerzos provenientes del sur que se habían gestado anteriormente, por lo que la cooperación internacional se rigió bajo la óptica asistencialista.

En el año 2000 comienza a diseñarse la nueva arquitectura de la cooperación internacional que buscaba responder a los desafíos de la nueva realidad internacional, donde comenzó a priorizarse a aquellos países menos adelantados o de renta baja, disminuyendo la ayuda oficial para el desarrollo (AOD) destinada a los países de renta media.

A partir de la entrada del nuevo milenio comienzan a llevarse a cabo muchas conferencias sobre la CSS, que abordan este instrumento como una herramienta para la eficacia de la ayuda y la financiación al desarrollo, a manera de ejemplo se tiene la *Conferencia internacional sobre el financiamiento para el desarrollo* en Monterrey (2002), la *Conferencia de alto nivel sobre CSS* en Marruecos (2003) y la *II Conferencia de alto nivel sobre CSS* en Doha (2005), entre otras.

En cuanto a la definición y delimitación conceptual de CSS, existe un debate al respecto, pero para efectos de este trabajo se hará uso de la definición proporcionada por la Unidad de CSS del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), que señala que se trata de “un proceso por el cual dos o más países en desarrollo adquieren capacidades individuales o colectivas a través de intercambios cooperativos en conocimiento, recursos y *know how* tecnológico” (citado por Ayllón, 2009: 192).

Por ende, la importancia de la CSS radica en el hecho de que se considera un instrumento que impulsa el intercambio de experiencias entre países que comparten realidades y obstáculos similares en busca del mutuo beneficio, y que tiene como base la solidaridad y el respeto.

De tal manera que la CSS ha adquirido a través del tiempo modalidades, ya sea en términos sectoriales (técnica, económica, política) o por el número de actores (bilaterales, trilaterales, regionales, multilaterales).

### **Aporte del sudeste asiático a la CSS**

Ahora bien, el sudeste asiático ha sido una región que ha aportado bastante a la CSS. En un documento de trabajo presentado por el *Programa iberoamericano para el fortalecimiento de la cooperación sur-sur* (2014) se expone de manera muy clara que:

Gran importancia tienen también los procesos integradores, fundamentalmente de naturaleza económica, que comenzaron a nivel regional, muchos de los cuales se mantienen en la actualidad. Estos constituyen una dinámica de retroalimentación con la cooperación sur-sur. La integración regional fomenta la cooperación sur-sur y esta incrementa las relaciones entre países, lo cual favorece a su vez la integración regional.

De esta manera se tiene que en Asia las primeras acciones de CSS fueron llevadas entre Tailandia y sus vecinos; con la India y el diseño de su programa de cooperación técnica; y China iniciando procesos de cooperación con África, comenzando a destacar como donantes de la cooperación técnica.

Asimismo se destaca la importancia de la integración regional impulsada por ASEAN, que demuestra intentos de asociacionismo de la región y la creación del Banco Asiático de Desarrollo (ADB) en 1965, el cual facilitó el acceso al crédito en la zona.

Cabe destacar la importancia regional de la ASEAN como motor principal de la economía de manufactura y de la industria de la transformación, así como de la economía de cuarta generación liderada por China, bloque del cual surge una de las iniciativas más importantes en aras de apuntalar el proceso de integración (particularmente la productiva) en el sudeste asiático: el Banco Asiático de Integraciones e Infraestructura (BAII). Se observa que en el marco de la ASEAN y el BAII no sólo se fortalece un proceso de integración económica, productiva y de infraestructura sino también impacta en la mejora de indicadores sociales y medioambientales.

Desde entonces han sido bastantes los esfuerzos de cooperación, tales como la Asociación del Sur de Asia para la Cooperación Regional (SAARC) en 1985, el Foro de Cooperación Económica

entre Asia y Pacífico (APEC) en 1989. Más adelante, en 1997, con la crisis financiera que se extendió a muchos países siendo adecuados Tailandia, Malasia, Filipinas, Corea e Indonesia; los países de la región se dieron cuenta de la necesidad de cooperación mutua para mitigar los efectos de la crisis y salir de ella.

Para exponer sus esfuerzos, este apartado se divide en tres subtemas: primeramente se abordan las aportaciones de ASEAN en la CSS, posteriormente se hace énfasis en el caso de Tailandia (destacado por su participación en la materia), y finalmente se presenta un esquema sobre la aportación de la región por etapas.

### **Caso ASEAN**

Recordando que entre los principales objetivos de la ASEAN se encuentran mejorar la conectividad regional y reducir la brecha de desarrollo entre sus miembros, se puede entender por qué esta organización proporcionó apoyo político a la CSS en el sudeste asiático, convirtiéndose en anfitrión y centro de iniciativas de CSS.

En este sentido, la ASEAN ha ofrecido un excelente contexto para la CSS en la región, de tal manera que varios países de dicha comunidad ya han comenzado a defender iniciativas como la Gran Subregión del Mekong de Tailandia, el área de crecimiento de Brunei Darussalam-Indonesia-Malasia-Filipinas del este de la ASEAN, entre otros.

Así en PNUD (2014) se menciona que “la comunidad ASEAN ofrece de muchas maneras un excelente contexto para la CSS donde los países buscan establecer asociaciones estratégicas y perseguir objetivos socioeconómicos comunes”. Lo anterior puesto que se reconoce que la participación, implicación y participación de sus miembros es vital para cumplimiento de objetivos y para consolidarse como mercado único al igual que la Unión Europea.

Como comunidad económica regional se ha convertido en conducto para la CSS en materia de ciencia, tecnología e innovación; en este sentido, la UNESCO (2017) menciona que los líderes de la ASEAN reconocen la importancia de que todos los Estados miembros logren asimilar la ciencia y la tecnología para una integración económica exitosa, por lo que en el Plan de Acción de la ASEAN sobre Ciencia, Tecnología e Innovación 2016-2020 se fija como objetivo fortalecer la capacidad científica en los Estados miembros mediante el fomento de los intercambios entre investigadores de la región y más allá.

Uno de los resultados que se pueden mencionar es el notable desarrollo de la región pues en las últimas décadas se presentó un aumento en su índice de desarrollo humano, según PNUD (2014), entre 2000-2012, el crecimiento medio anual de IDH en los países de medianos ingresos de la ASEAN (Indonesia, Filipinas, Tailandia y Malasia) superó a los cuatro principales países del IDH (Noruega, Australia, Estados Unidos y Países Bajos).

Tabla 1  
El papel de la ASEAN en la CSS

| Año  | Evento   | Ámbito                 | Aportaciones   |
|------|--|------------------------|--|
| 1976 | I cumbre ASEAN, Bali (Tailandia)   | Regional (ASEAN)       | Se firma el <i>Tratado de amistad y cooperación del sudeste asiático</i> , donde los países se comprometen, entre otras cosas, a promover la cooperación en las áreas social, técnica, administrativa y científica.  |
| 1993 | Triángulo de crecimiento Indonesia-Malasia-Tailandia                                   | Regional (ASEAN)       | En el marco de la ASEAN se aprueba esta iniciativa que busca acelerar la transformación económica de las provincias menos desarrolladas de estos tres países. Una de las orientaciones claves es fortalecer los mecanismos de cooperación y los acuerdos interinstitucionales. |
| 1994 | Área de crecimiento Brunéi Darussalam-Indonesia-Malasia-Filipinas del este de la ASEAN | Regional (ASEAN)       | Se lanza esta iniciativa de cooperación económica en el marco de la ASEAN, que se centra en determinadas áreas fronterizas de estos países.  |
| 1999 | Primera reunión de funcionarios de alto nivel de la EALAF                              | Interregional (EALAF2) | Se establece este foro para promover la cooperación y diálogo político entre los 27 primeros países miembros, pertenecientes a las regiones de América Latina y este de Asia   |
| 2002 | Primer encuentro de cooperación regional JICA3-ASEAN                                   | Regional (JARCOM4)     | Iniciativa lanzada por Japón en su papel de facilitador de la CSS de Indonesia, Malasia y Tailandia con Camboya, Laos, Myanmar y Vietnam.  |
| 2010 | Se impulsa el fondo de infraestructura de la ASEAN                                     | Regional (ASEAN)       | Impulsada por 10 países del sudeste asiático y gestionada por la ADB5  |
| 2011 | 19ª Cumbre del G20, Bali   | Regional (ASEAN)       | Se aprueba el <i>Plan de acción de Bali Concord III</i> para el periodo 2013-2017 en el que se recoge la intención de crear una plataforma para la cooperación técnica común de la ASEAN en el marco de la CSS   |

Fuente: Elaboración propia con base en Programa Iberoamericano para el Fortalecimiento de la CSS, 2014.

Así, ante el crecimiento económico de los países del sur se afirma que las soluciones a los problemas pueden ser aportadas por el sur; es decir, los países no sólo deben mirar al norte para dar respuesta a los desafíos de su desarrollo sino también deben mirar a sus vecinos y aprender de aquellos que han tenido experiencias similares a las suyas. A continuación se enlistan los eventos más importantes en relación a CSS de la ASEAN.

Como se pudo observar a lo largo del tiempo la ASEAN ha impulsado la CSS con el fin de acelerar el crecimiento económico, el progreso social y el desarrollo cultural por medio de esfuerzos conjuntos basados en la igualdad, el Estado de derecho, la justicia así como la asociación y la colaboración activa y asistencia mutua en asuntos de interés común en todos los ámbitos (económico, social, cultural, técnico, científico y administrativo). Aunado a lo anterior, se tiene que la región colabora en temas de agricultura, industria, expansión del comercio, mejora del transporte, comunicaciones, intercambios académicos, y se exploran todas las vías de cooperación con el fin de que esta sea más estrecha entre los miembros de la ASEAN.

### **Tailandia caso emblemático**

En cuanto a Tailandia, se considera que este es un caso de gran importancia, pues en palabras de Trinidad (2014) “la política de cooperación tailandesa se ha promovido al más alto nivel político, alineado con las estrategias nacionales de desarrollo, y ha sido respaldada por los avances en la economía nacional” (p. 50).

Entre las primeras acciones de CSS, según información proporcionada por el Programa Iberoamericano para el Fortalecimiento de la CSS (2014), se tiene el caso de Tailandia, quien en 1954 ofreció acciones de cooperación a países en desarrollo del sudeste asiático, lo que creo un precedente para que en los siguientes años lo siguieran Corea, Singapur e India, entre otros.

Trinidad (2014) afirma que Tailandia participó activamente en el desarrollo de la cultura afroasiática, en movimiento de solidaridad y acuerdos internacionales importantes firmados en CSS. De esta manera se tiene que en 1975 junto con Japón lanza un Programa de Capacitación para Terceros Países, el cual es un programa de apoyo a la transferencia de capacidades entre dos países en desarrollo. Posteriormente, en 1998 se lleva a cabo el Foro sobre Experiencias de Cooperación en Japón, el

cual fue un espacio de reflexión sobre experiencias de cooperación técnica para el desarrollo y asistieron 15 países que promovían activamente la CSS en sus respectivas regiones, siendo Tailandia participe de este.

En ese mismo año, según el Programa Iberoamericano para el Fortalecimiento de la CSS (2014), se realiza el 2do Encuentro Ministerial del BIMST-EC,<sup>3</sup> donde se establecen 6 áreas de cooperación entre los países miembros: comercio e inversión, tecnología, transporte y comunicación, energía, turismo y agricultura y pesca.

No es sino hasta 2003, una vez que la economía comenzó a recuperarse tras la crisis financiera asiática, cuando el ex primer ministro Thaksin anunció que Tailandia no recibía más ayuda sino que por el contrario, surgiría como un donante. De tal manera que, según explica Trinidad (2014), en 2005 el PIB tailandés era más alto que los niveles previos a la crisis, desde entonces la ayuda ha continuado expandiéndose.

En el año 2008, Tailandia fue sede del Taller Regional sobre Tendencias y Progresos en CSS y Triangular, en el que se expusieron muchas de las iniciativas ya implementadas, destacando la necesidad de que los donantes tradicionales colaborasen en el desarrollo de sistemas de monitoreo y evaluación. De la misma forma, en 2011 fue sede del Taller de Bangkok “Intercambio de conocimientos sur-sur: Hacia buenas prácticas para Busan”.

Cabe mencionar la iniciativa de la Gran Subregión del Mekong liderada por Tailandia, pues en busca de mejorar el desarrollo de los recursos humanos en la región del Mekong ha generado unas guías de participación de los donantes, lo que facilita la coordinación con los miembros del Comité de Asistencia al Desarrollo (CAD).

Además, según la OCDE (2010) Tailandia moviliza a más de 30 ministerios y agencias así como 200 organizaciones para el empoderamiento de personas con discapacidad a través de la financiación del Centro de Desarrollo para la Discapacidad de Asia Pacífico, confirmando su importancia como intercambio y aprendizaje sur-sur.

Por su parte Kumar (2008), afirma que Tailandia proporciona ayuda Sri Lanka en el proceso de rehabilitación, a Bután en el desarrollo de recursos humanos, además apoya un proyec-

<sup>3</sup> Cooperación Económica entre Bangladesh, India, Sri Lanka y Tailandia.

to de desarrollo sostenible en Afganistán, un proyecto de cooperación técnica en Jordania sobre agricultura, un proyecto sobre pesca y turismo en pequeña escala en Mozambique, otro proyecto sobre agricultura sostenible en Lesoto, entre otros.

Además de que participa en programas de cooperación con países del sudeste asiático tales como Malasia, Indonesia, Timor-Leste, países insulares del Pacífico, y con Camboya, Laos, Myanmar y Vietnam principalmente en agricultura y salud.

Asimismo, es importante señalar que el principal foco de CSS de Tailandia según Kumar (2008) son los países de Camboya, Laos, Myanmar y Vietnam, destinando 80% a proyectos y 20% a asistencia técnica, estimando que se destinaron 74 millones de dólares a la actividad de CSS en 2006.

Por tanto, se puede afirmar que Tailandia participa de manera activa con diversos socios en la CSS, desde organizaciones multilaterales, donantes tradicionales, gobiernos del sur y organizaciones de la sociedad civil para la cooperación.

Finalmente se concluye este apartado citando a Trinidad (2014) quien dice que cada vez se involucran más las ONG, la academia y el sector privado en la implementación de programas de cooperación internacional de Tailandia. Asimismo la cooperación para el desarrollo en este país consiste principalmente en concesiones de préstamos y cooperación técnica (pp. 53). De tal manera que dicho país utiliza las siguientes modalidades:

1. Programa anual de cursos internacionales de capacitación.
2. Programa tailandés de posgrado internacional (incluidas becas).
3. Programa de capacitación de terceros países (capacitación y visitas de estudio a Tailandia con apoyo de socios).
4. Programa de voluntariado o envío de jóvenes voluntarios tailandeses para trabajo de campo.
5. Programa Internacional de mesa redonda Buakaew (un programa de visita de estudio anual a Tailandia para participantes internacionales cuyas profesiones son en asuntos internacionales o cooperación internacional para el desarrollo).
6. Cooperación regional y subregional.

Tabla 2  
Tailandia: aportación por momentos

|                     |   |
|---------------------|---|
| Momento             | Conferencia de Bandung, 1955  |
| Aporte ASEAN        | Con los datos presentados en el apartado correspondiente a la ASEAN se pudo observar que desde su creación en 1968, en mayor medida los pilares utilizados en esta etapa son los de cooperación técnica así como la firma de acuerdos comerciales y de integración con el fin último de la integración.   |
| Aporte Tailandia    | En las acciones de CSS que se llevaron a cabo en Tailandia en esta época son en gran medida de Cooperación Técnica.   |
| Aporte de otro país | En este periodo, se creó el Banco Asiático de Desarrollo (ADB) en Manila Filipinas. Por lo que se impulsa el pilar de cooperación financiera.   |
| Momento             | Plan de acción de Buenos Aires, 1978  |
| Aporte ASEAN        | En este periodo continua la firma y concertación de acuerdos comerciales y de integración, como la iniciativa Área de Crecimiento Brunéi Darussalam-Indonesia-Malasia-Filipinas del este de la ASEAN.   |
| Aporte Tailandia    | Prevalece la firma y concertación de acuerdos comerciales y de integración (ejemplo: Triángulo de Crecimiento Indonesia-Malasia-Tailandia). Pero a su vez sigue teniendo protagonismo la cooperación técnica.   |
| Aporte de otro país | Hay mayor diversidad en la modalidad de CSS. En este sentido se tiene que en 1982- en la primera sesión del Comité Intergubernamental de Seguimiento y Coordinación sobre Cooperación Económica entre Países en Desarrollo (IFCC-1), Manila (Filipinas) destaca el pilar de acuerdos económicos, al igual que en 1994 en Indonesia cuando se realiza la segunda cumbre APEC.<br>Sin embargo, también juegan un papel importante el pilar técnico y financiero cuando en 1998 Indonesia es sede de la Conferencia de Alto Nivel sobre Cooperación Económica Regional y Subregional entre países en Desarrollo. A su vez en 1999 se promueve el pilar del dialogo político en Singapur con la 1.ª Reunión de Funcionarios de Alto Nivel del Foro Latino América-Este de Asia. |
| Momento             | A partir nuevo milenio-2000   |
| Aporte ASEAN        | Continua con el pilar de cooperación técnica y financiera.  |
| Aporte Tailandia    | 2002 a través del pilar del dialogo político y de la cooperación técnica, se lleva a cabo 1ª Reunión Ministerial del Diálogo para la Cooperación en Tailandia.  |
| Aporte de otro país | En 2002 a través del diálogo político y la cooperación técnica se realiza el 1.er Encuentro de Cooperación Regional JICA-ASEAN en Malasia.  |

Fuente: Elaboración propia.

## **Institucionalización de la cooperación sur-sur en Tailandia**

No obstante a la debilidad en materia de gobernabilidad, Tailandia posee una de las más desarrolladas agencias de cooperación internacional de los países del sudeste asiático:<sup>4</sup> Thailand International Cooperation Agency (conocida como TICA) se establece el 9 de octubre de 2004 como una agencia que opera bajo el mandato del Ministerio de Asuntos Exteriores, tiene como objetivo implementar la política de cooperación internacional al desarrollo del país, que posee distintos vectores desde el bilateral (países vecinos particularmente) hasta el multilateral (cooperación regional). Al respecto se reconocen distintas formas de ejercer la cooperación; los proyectos de desarrollo, voluntarios y programas de expertos, becas, becas y programas de capacitación, entre otros.

TICA es la encargada de ejecutar los programas tanto de los programas de cooperación norte-sur y sur-sur. A través de Thai International Cooperation Program (TICP) se ha proveído CSS a países de la región durante 30 años además de complementar estas acciones con otras de cooperación bajo asociación<sup>5</sup> con actores extraregionales.

## **Cooperación sur-sur en el marco de la región asiática**

En el marco de la región de Asia, Tailandia ha emprendido importantes acciones de CSS de la mano de los procesos de integración regional en los cuales es partícipe:

<sup>4</sup> En este sentido, Tailandia busca reforzar su imagen internacional debilitada por las críticas en materia internacional en distintos temas como la gobernabilidad, el respeto a los derechos humanos, el combate a la corrupción entre otros que han contribuido a mermar su imagen en el mundo. El fortalecimiento del poder blando por medio de la promoción de la cooperación internacional, específicamente de la CSS es un instrumento de posicionamiento entre los países potencias emergentes, como promotor de la resolución de los problemas de la agenda más apremiantes, esto lo dota de una relativa legitimidad en el sistema internacional, a pesar de sus problemáticas internas.

<sup>5</sup> Desde 1994, Tailandia ha trabajado en la creación de una asociación con un número de donantes tradicionales, particularmente en los últimos 5 años, los esfuerzos del Gobierno Tailandés se ha intensificado hacia una política del desarrollo de la cooperación en diversos planos; bilateral, subregional, regional, triangular, trilateral y multilateral, en este sentido TICA ha estado trabajando estrechamente con varios donantes tradicionales, tales como el Plan Colombia, Francia, Hungría, Japón, Suecia, Singapur, el Fondo Nacional de Población de las Naciones Unidas, UNICEF y el PNUD.

- *Ayeyawady-Chao Phraya-Mekong Economic Cooperation Strategy (ACMECS)*. Compuesto de Camboya, República Democrática Popular Lao, Myanmar, Tailandia y Vietnam, fue iniciado originalmente por Tailandia para servir como un marco de cooperación para salvar la brecha económica entre los países miembros y promover la prosperidad sub-regional además de integrar a países con capacidades económicas diversificadas. Los ámbitos de cooperación en ACMECS incluyen facilitar el comercio y las inversiones, la cooperación agrícola, industrial y la cooperación en materia de energía, conexiones de transporte, turismo, cooperación y desarrollo de los recursos humanos.
- *Greater Mekong Subregion (GMS)*. Fue iniciado por el Banco Asiático de Desarrollo (BAD) en 1982 para promover la cooperación subregional de seis países, entre ellos Camboya, la República Democrática Popular Lao, Myanmar, Tailandia, Vietnam y el sur de la República Popular China (provincia de Yunnan). La cooperación abarca nueve áreas siguientes: el transporte, las telecomunicaciones, la energía, el comercio, la inversión, la agricultura, el medio ambiente, el turismo y el desarrollo de los recursos humanos.
- *Indonesia-Malaysia-Thailand Growth Triangle (IMT-GT)*. Es la cooperación entre Indonesia, Malasia y Tailandia en seis áreas: 1) el comercio y la inversión; 2) la agricultura, la agroindustria, la industria y el medio ambiente 3) turismo, 4) infraestructura y transporte, 5) desarrollo de los recursos humanos, y 6) productos y servicios halal. La participación de Tailandia en IMT-GT se centra en la prosperidad de las provincias del sur de Tailandia, así como al desarrollo que implica la participación de los sectores público y privado de los tres países.
- *Bay of Bengal Initiative for Multi-Sectoral Technical and Economic Cooperation (BISMTEC)*. Integrado por siete países: Bangladesh, India, Myanmar, Nepal, Bután, Sri Lanka, Tailandia la colaboración se centra en el comercio y las inversiones, el transporte y las comunicaciones, el turismo, la energía, el desarrollo de los recursos humanos, la agricultura y la pesca, y la ciencia. La tec-

nología, la cultura, la lucha contra el terrorismo y los delitos transnacionales, el medio ambiente y la gestión de desastres, y la salud pública.

- *Initiative for Asean Integration (ASEAN-IAI)*. El propósito es que los países miembros de la ASEAN, aumenten la competitividad y reduzcan la brecha de desarrollo. También se busca fortalecer el desarrollo de la infraestructura, de recursos humanos, tecnologías de la información y la comunicación y la Integración Económica Regional.

Tabla 3  
Programas de cooperación internacional de Tailandia  
en la región asiática

|      |  |
|------|--|
| ASIA | Países CLMV: Camboya, Laos, Myanmar, Vietnam.<br>Asia del sur<br>Asia central<br>Marco de Cooperación Económica Asiática: Ayeyawady-Chao Phraya-Mekong Economic Cooperation Strategy (ACMECS), Greater Mekong Subregion (GMS), Initiative for Asean Integration (ASEAN-IAI), Indonesia-Malaysia-Thailand Growth Triangle (IMT-GT), Bay of Bengal Initiative for Multi-Sectoral Technical and Economic Cooperation (BISMTEC). |
|------|--|

Fuente: Thailand International Cooperation Agency (TICA). Recuperado de: [http://tica.thaigov.net/main/en/aid/40611-Thai-International-Cooperation-Programme-\(TICP\).html](http://tica.thaigov.net/main/en/aid/40611-Thai-International-Cooperation-Programme-(TICP).html).

Respecto de la cooperación científica, tecnológica y educativa TICA posee un importante programa de cooperación al desarrollo en materia educativa, dicho programa está fundamentado en un espíritu cooperativo en aras de alcanzar metas de desarrollo sostenible, utilizando la educación como mecanismo de acción, al respecto se reconoce que:

Es fundamental creer que los problemas mundiales se tratan mejor por medio de un esfuerzo concertado, Tailandia ha sido, por tanto, promueve el desarrollo sostenible a través del fomento de la cooperación Sur-Sur y la cooperación mundial. Es en este espíritu de colaboración constructiva que hemos ofrecido becas de formación y becas de posgrado a sus socios en vías de desarrollo en todo el mundo (TICA, 2018).

Por este conducto se ofertan anualmente una serie de cursos de capacitación denominado AITC, en el marco de este programa anualmente se patrocinan becas a 50 países para que

envíen estudiantes a capacitarse en cursos relativos a temas urgentes de atención en la agenda global, dicho programa:

Se inició en 1991 como un marco para proporcionar capacitación a corto plazo para los socios de países en vías de desarrollo. Hoy, el AITC sigue siendo uno de los programas emblemáticos de la tica. No sólo ofrece una experiencia formativa, sino también una plataforma de intercambio de ideas y el establecimiento de una red profesional entre participantes de todo el mundo (TICA, 2018).

Por otro lado, se implementan programas para estudiantes postgraduados, a través de Thailand International Postgraduate Programs (TIPP) se ofrecen becas completas para estudios de posgrado en las mejores universidades del país, en temas de desarrollo sostenible, el programa existe desde el año 2000 como un marco para proporcionar becas de postgrado para los socios de países en vías de desarrollo, el espíritu de dicho programa se fundamenta en: “Crear que el intercambio de conocimientos es un pilar importante de la cooperación sur-sur, así se ofrecen oportunidades para Tailandia y sus socios para intercambiar sus experiencias y mejores prácticas que contribuyan a un desarrollo a largo plazo y sostenible para todos” (TICA, 2018).

Ambos cursos se crean para privilegiar la difusión y concreción de las Metas del Desarrollo Sostenible, muy especialmente en los temas de seguridad alimentaria, cambio climático y salud pública.

Asimismo, existen los programas de visitas de estudiantes internacionales: *Buakaew Roundtable International Study Visits*, donde se promueven talleres sobre el modelo de filosofía de la economía de la suficiencia<sup>6</sup>, un modelo para el desarrollo implementado en algunas villas de Tailandia, con esos talleres se pretende mostrar a los estudiantes provenientes de otras partes del mundo los principales resultados de este modelo por medio de visitas y prácticas de campo y que a su vez, ellos puedan contribuir a replicarlo en sus países de origen.

<sup>6</sup> El modelo de la filosofía para la economía de la suficiencia, posee como pilares; la moderación, la razonabilidad y la prudencia con los cuales se promueve el desarrollo sustentable cuatro sectores; económico, social, ambiental y cultural. En este sentido se pretende promover desde el nivel micro (individual) hasta el familiar y comunitario donde se espera que posea un impacto en el nivel urbano y rural y en los sectores económicos más importantes de estos conglomerados. En el nivel nacional, la estrategia se articuló en la Estrategia Nacional hacia 20 años de Tailandia, y en el doceavo Plan Nacional de Economía y Desarrollo.

En el marco de la propia filosofía de la economía de la suficiencia se han implementado proyectos de agricultura sustentable en Lesoto, Mozambique y Togo. En Asia se han implementado proyectos conjuntos con Vietnam, Laos y Timor Oriental.

Con esta filosofía se pretende consolidar el desarrollo humano en todos los niveles y se destaca la necesidad de fortalecer la capacidad de la comunidad para asegurar un estilo de vida equilibrado y resiliencia, con pleno respeto por el medio ambiente, asimismo se alinea con los objetivos del desarrollo sostenible, sobre todo aquellas metas relativas a la erradicación de la pobreza, la seguridad alimentaria, el crecimiento económico sostenible, la industrialización sostenible y el consumo y la producción sostenibles.

## Reflexiones finales

Sin duda, la CSS ha estado en la agenda de los países asiáticos, como se pudo observar son múltiples los esfuerzos que se han realizado al respecto y las modalidades de han ido evolucionando, cambiando de cooperación financiera a cooperación técnica o a diálogo político, siempre buscando el desarrollo de la comunidad.

Al respecto, se puede mencionar que los países a través del tiempo han buscado el fortalecimiento de la CSS, defendiendo que debe ser dirigida por la visión de los países del sur, señalando a su vez que no es un remplazo de la cooperación norte-sur sino un complemento, para lograr un desarrollo más sostenible.

El caso de Tailandia ha sido muy interesante abordarlo, puesto que demuestra que si se puede convertir con éxito en un país donante cuando antes era un país receptor, teniendo resultados positivos en su crecimiento y desarrollo económico.

En cuanto a los hallazgos, cabe destacar lo siguiente:

- Tailandia es un país referente en cuanto a la CSS en el sudeste asiático.
- Recordando que la región que estudiamos es tan heterogénea en todos los sentidos, no es extrañar que también existan diferencias en cuanto a los aportes a la CSS, en este sentido, mientras destacan por su participación activa países como Tailandia e Indonesia, existen otros países que tienen muy poco protagonismo al respecto.

- En este tenor, la cooperación técnica es la que predomina como pilar de la CSS, sustituyendo a la cooperación financiera de la cooperación norte-sur.
- Las áreas de colaboración son: agricultura, industria, comercio, comunicaciones e intercambios académicos.
- La ASEAN considera que la CSS es una herramienta necesaria para el crecimiento económico, progreso social y desarrollo de región puesto que sus esfuerzos basados en valores como la igualdad, justicia, reciprocidad, y asistencia mutua en asuntos de interés común lograran el fortalecimiento de las asociaciones que se consoliden en sus instancias.

## Bibliografía

- Antolínez, J.; Delgado, A.; Hernández, C.; García, C.; Sierra, A. y Támara, P. (2011). Conformación de Estados en el sudeste asiático: Una deconstrucción de los estudios de área. *Oasis*, 16: 83-119. Recuperado de: <http://www.redalyc.org/pdf/531/53129047006.pdf>.
- Asociación de Naciones del Sureste Asiático (ASEAN) (s.f.) *One Vision One Identity One Community. History*. Recuperado de: <http://asean.org/asean/about-asean/historyASEAN>.
- Ayllón, B. (2009). Cooperación sur-sur: Su innovación y transformación en la cooperación internacional. En: A. Gamo (ed), *Nombres propios* (pp.191-198). Madrid: Fundación Carolina. Recuperado de: <https://www.fundacioncarolina.es/wp-content/uploads/2014/07/NP2009.pdf>.
- Colacrai, M.; Kern, A.; Vallone, M.; Pattacini, V. y Weisstaub, L. (2009). *Escenarios y desafíos de la Cooperación sur-sur a 30 años de la Declaración de Buenos Aires: Lo viejo y lo nuevo para conceptualizar la cooperación sur-sur. Aportes conceptuales y recomendaciones para la política Argentina*. Argentina: Universidad Nacional de San Martín. Recuperado de: [http://www.unsam.edu.ar/es-cuelas/humanidades/centros/c\\_cici\\_d/Cuaderno1.pdf](http://www.unsam.edu.ar/es-cuelas/humanidades/centros/c_cici_d/Cuaderno1.pdf).
- Florencia, M. (2011). El sudeste asiático y la ASEAN en el escenario económico y político internacional contemporáneo. En: *América Latina y el este asiático: Perspectivas desde Córdoba* (pp. 99-123). Córdoba: CIECS-CONICET-UNC. Recuperado de: [http://www.academia.edu/1280632/Southeast\\_Asia\\_and\\_ASEAN\\_in\\_the\\_contemporary\\_economic\\_and\\_political\\_international\\_scene.\\_El\\_Sudeste\\_Asi%C3%A1tico\\_y\\_la\\_ASEAN\\_en\\_el](http://www.academia.edu/1280632/Southeast_Asia_and_ASEAN_in_the_contemporary_economic_and_political_international_scene._El_Sudeste_Asi%C3%A1tico_y_la_ASEAN_en_el)

escenario\_econ%C3%B3mico\_y\_pol%C3%ADtico\_internacional\_contempor%C3%A1neo.

- Kumar, N. (2008). *South-South and Triangular Cooperation in Asia-Pacific: Towards a New Paradigm in Development Cooperation*. Nueva Delhi, India: Organización de Naciones Unidas. Recuperado de: [https://www.un.org/ecosoc/sites/www.un.org.ecosoc/files/publications/background\\_study\\_final.pdf](https://www.un.org/ecosoc/sites/www.un.org.ecosoc/files/publications/background_study_final.pdf).
- Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) (2010). La cooperación sur-sur en el contexto de la eficacia de la ayuda: 110 historias de caso de socios en cooperación sur-sur y triangular. Recuperado de: <https://www.oecd.org/dac/effectiveness/46080702.pdf>.
- Oddone, N. y Martín, P. (2014). El caleidoscopio de la Cooperación Sur-Sur en la Argentina: ¿muchos prismas con un mismo objetivo? En: *De la diversidad a la consonancia: la cooperación sur-sur latinoamericana* (pp. 79-112). México: Benemérita Universidad Autónoma de Puebla. Recuperado de: [https://www.researchgate.net/profile/Bruno\\_Ayllon/publication/283939269\\_Perspectivas\\_y\\_experiencias\\_de\\_trianguacion\\_de\\_Brasil\\_los\\_casos\\_de\\_la\\_Union\\_Europea\\_y\\_de\\_la\\_cooperacion\\_descentralizada/links/564a33cd08ae44e7a28d9eac/Perspectivas-y-experiencias-de-trianguacion-de-Brasil-los-casos-de-la-Union-Europea-y-de-la-cooperacion-descentralizada.pdf](https://www.researchgate.net/profile/Bruno_Ayllon/publication/283939269_Perspectivas_y_experiencias_de_trianguacion_de_Brasil_los_casos_de_la_Union_Europea_y_de_la_cooperacion_descentralizada/links/564a33cd08ae44e7a28d9eac/Perspectivas-y-experiencias-de-trianguacion-de-Brasil-los-casos-de-la-Union-Europea-y-de-la-cooperacion-descentralizada.pdf).
- Organización de Naciones Unidas (s.f.). *Día de las Naciones Unidas para la cooperación sur-sur, 12 de septiembre*. Recuperado de: <http://www.un.org/es/events/southcooperationday>.
- Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) en Indonesia (2018). *ASEAN Forum Meeting on South-South Cooperation*. Recuperado de: <http://www.id.undp.org/content/indonesia/en/home/presscenter/articles/2014/06/10/asean-forum-meeting-on-south-south-cooperation.html>.
- Programa Iberoamericano para el Fortalecimiento de la Cooperación Sur-Sur (2014). *Cronología e historia de la cooperación sur-sur: Un aporte desde Iberoamérica*. Documento de trabajo No. 5. Uruguay. Recuperado de: [https://www.cooperacionsursur.org/images/Doc\\_Crono\\_SurSur\\_2014.pdf](https://www.cooperacionsursur.org/images/Doc_Crono_SurSur_2014.pdf).
- Ranucci, M. (2016). *La Cooperación sur-sur como nueva dimensión de la política exterior brasileña en el gobierno de Lula: una aproximación constructivista*. Tesis de doctorado. Madrid: Universidad Complutense de Madrid. Recuperado de: <http://eprints.ucm.es/38183/1/T37407.pdf>.

- Thailand International Cooperation Agency (2018). *What is ODA*. Recuperado de: <http://tica.thaigov.net/main/en/aid/40614-Our-Cooperation.html>.
- Thailand International Cooperation Agency (2017). *Thailand's Experiences: South-South and Trilateral Cooperation*. Recuperado de: <http://tica.thaigov.net/main/en/business/6296>.
- Trinidad, D. (2014). *South-South Cooperation in Southeast Asia and the Role of Japan*. V.R.F. Series. Japan: Institute of Developing Economies, Japan External Organization. Recuperado de: <http://www.ide.go.jp/library/English/Publish/Download/Vrf/pdf/489.pdf>.
- United Nations Educational, Scientific and Cultural Organization (2017). *Regional Economic Communities a Conduit for South-South Cooperation in Science*. UNESCO. Recuperado de: [http://www.unesco.org/new/en/media-services/single-view/news/regional\\_economic\\_communities\\_a\\_conduit\\_for\\_southsouth\\_co](http://www.unesco.org/new/en/media-services/single-view/news/regional_economic_communities_a_conduit_for_southsouth_co).

**Fecha de recepción:** 7 de agosto de 2018

**Fecha de aprobación:** 1 de octubre de 2018